

Nach der Bemerkung einiger alten Chroniken = Schreiber wurde dieses unser Erzgebirge zuerst von Völkern böhmisch = slavischen Ursprungs bergmännisch befahren. — Allerdings scheint diese Behauptung durch mehrere Wörter der bergmännischen Kunstsprache und durch einige Benennungen uralter Gebirgsörter, als Bockau (Götterhain), Eibenstock (Sitz eingewanderter Völker), Zschorla (Wasserquell), sich zu bestätigen; doch auch hierüber fehlt es an historischer Gewißheit. Bestimmter spricht sich diese aus, wenn sie von den Metallgängen des Harzgebirges und des Thüringer Waldes redet, welche letztere nach Albinus freilich dunkel ausgedrückter Angabe (älteste Edition S. 102.) zu jenem großen Haupt = Stollen gehören sollen, welcher

„aus Spanien her durch Fränkreich, Lothringen  
 „und einen großen Theil von Deutschland gegen  
 „Niedersachsen bis in das Harzgebirge hinein,  
 „in unterschiedlichen Absätzen getrieben wurde.

Bergleute deutscher Abkunft aus dem Harzgebirge sollen die ersten Bergarbeiter und, wenn man dieses nicht annehmen kann, die ersten Verbesserer des bereits getriebenen slavischen Bergbaues unsers alten Meißner Landes, welches wir in diesem Versuche einer Uebersicht der Ge-